
「⼀一校⼀一社⼯工」⼩小學輔導服務真優化/真憂化？


我們⾸首先感謝香港特別⾏行行政區政府，於本年年度財政預算案中，建議增加⼩小學輔導資源，實施「⼀一校

⼀一社⼯工」政策，讓有需要的學童及其家庭有機會得到更更佳協助，我們⼀一群⾝身處前線的學⽣生輔導教師

（SGT)，⾃自然是殷切期待。


新政策具體內容尚未出台，但⾃自今年年三⽉月起，教育局官員不斷就⽇日後「⼀一校⼀一社⼯工」之安排放風，

我們才驚覺教局的計劃，不但未有如我們期望可以優化學校的輔導服務，反令⼀一眾前線教師憂⼼心忡

忡。為讓公眾了了解當中的問題所在，希望借本⽂文釐清我們的期望與憂慮。


香港的⼩小學輔導服務


香港的⼩小學學⽣生輔導服務⾃自⼋八⼗十年年代開始，就設有學⽣生輔導主任（SGO）⼀一職，負責校內的輔導⼯工
作；其後，更更按《教育委員會第四號報告書》建議，在1992年年落落實推⾏行行「學校本位輔導⽅方式」，本
屬⽂文憑教師職級的SGO更更晉升為學⽣生輔導教師（SGT，屬助理理教席），專責統籌全校的輔導⼯工作。
所有學⽣生輔導老師入職前已為合資格教師，具五年年或以上的教學經驗，並需先後再接受四年年多的專

業學⽣生輔導培訓。他們既認識學校的情況，能夠與其他教師協調，也了了解學⽣生在學習上的各種需要，

集管理理者、教育者、⽀支援者及輔導者的⾓角⾊色於⼀一⾝身，95/96學年年⼤大約90%的⼩小學已採⽤用校本輔導⽅方
式。多年年來來，SGT敬業樂樂樂樂業，有效地執⾏行行職務，令全港⼩小學的缺課率及輟學率，長期處於低⽔水平，
學⽣生⾃自殺數字也⼀一直處於低⾕谷，⼩小學的親⼦子教育及⽣生命教育成效顯著，可⾒見見SGT協同校內各老師及
同⼯工付出的努⼒力力，卓有成效。


⼩小學輔導服務的不穏定因素之源起


但這⼀一個輔導服務模式在2002年年出現轉變，當時因著經濟不景，董建華政府提出「共渡時艱」⽅方
案，推出全⽅方位⼩小學輔導服務，以額外撥款模式聘請社⼯工或輔導員，同時把原本常額SGT/SGO的職
位凍結，節省了了常額教師的公積⾦金金，更更結束了了教育局對SGT ⼀一直提供的培訓和督導，造成SGT 數⽬目
不斷減少，換上低薪⼂丶短期合約⼂丶流失率⼤大的學⽣生輔導員（SGP），主要負責學⽣生個案。因SGP屬
外判職位，穩定性⼤大打節扣，服務成效⼤大受影響。特別在18班以下的「細校」，沒有專職的SGT 統
籌校內預防性、發展性及補救性的輔導⼯工作，或者協調校內外的⼈人⼒力力資源，讓全部擔⼦子落落在前線教

師或訓導主任⾝身上，集教學、⾏行行政與輔導⼯工作於⼀一⾝身，⾃自然令教師的⼯工作量量百上加⽄斤。


但當局在4⽉月9⽇日「⼀一校⼀一社⼯工政策正⾯面睇」網⾴頁⽂文章（下稱「正⾯面睇」）中，竟稱「在這模式下，
沒有聘⽤用學⽣生輔導教師的⼩小學⼀一直都有效⽀支援學⽣生，協助他們成長」。難怪我們於3⽉月29⽇日約⾒見見教育
局副常任秘書長胡振聲先⽣生，了了解⼀一校⼀一社⼯工政策的具體安排時，局⽅方表示所有教師現已掌握輔導

⼯工作模式，不必再⽤用SGT！這跟其後當局向傳媒說「SGT 已完成歷史任務」，或SGT是「歷史遺留留
下來來的問題」，同出⼀一轍！然⽽而，在未曾全⾯面檢討全⽅方位學⽣生輔導服務之前，局⽅方究竟從何得出這

種結論，並藉以對⼩小學輔導⼯工作的模式作出根本性的改⾰革？實⽋欠公眾⼀一個交待！


事實上，近⽇日⼀一些虐兒事件，均發⽣生於沒有SGT的學校。我們當然不能因此便便推斷沒有SGT是⼀一切
問題的因由，但⾄至少可以提出⼀一個疑問：就是在沒有SGT的輔導模式之下，學校是否⼀一定能夠有效
⽀支援學⽣生，協助他們成長？


再者，據2016社總的⼀一項調查結果顯示：超過四分之⼀一的SGP因學校⼈人⼠士關係複雜⽽而離職。這其實
也不難想像，⼀一位不同專業的外判同⼯工，要在校內與⼀一群教師有效協作，實在不是理理所當然的事情，

中間需要良好的協調和統籌⽅方可成事。
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我們相信今天政府在財政充裕下，能趁機撥亂反正，以原初穩定性較⾼高的常設職位，如過往SGT的
服務形式，並增設穩定⽽而且專業的社⼯工服務，消除業界所垢病的不穏定因素，進⾏行行真正優化的⼩小學

學⽣生輔導政策！


新模式可達致真優化抑或真憂化


可是，在前述「正⾯面睇」的⽂文中，只強調辦學團體或學校可選擇保留留現狀狀，雖表明不設期限要求採

⽤用SGT 的學校轉⽤用新模式，好像已經比前有所讓步。但我們未能就此接受，因為我們的訴求不是要
保住SGT 的飯碗（註：SGT 的職位是常設的，不能無故解僱；即使被迫返回教學團隊，我們亦能勝
任，損失的只是我們累積多年年的經驗，⽽而學校的輔導服務亦不可能不受影響），⽽而是真正優化學⽣生

輔導服務，為學⽣生和家長提供最佳的⽀支持！


在現時⼀一些⼤大校裏，既有SGT，也有聘⽤用社⼯工，⼆二者適當分⼯工，在協同效應之下，可以為學⽣生提供
較佳的預防性⼂丶發展性及補救性的服務，這可算是⼀一種「多元專業系統合作」輔導模式的雛型，與

世界其他先進的地區，如美⼂丶加⼂丶台灣等地的輔導模式相近。然⽽而，在現時⼀一校⼀一社⼯工的政策之下，

現有的SGT在⾃自然流失之下，最終只會被社⼯工所替代，正如局⽅方所⾔言，現存的專職常額SGT都「完
成歷史任務」之後，⼩小學的輔導服務最終便便會由撥款外判服務所包辦。我們當然尊重社⼯工專業，相

信他們可以有效提供相當部分的輔導服務，但不認同如局⽅方所⾔言，社⼯工可以取代SGT現有跨專業的
⼯工作，或者將⼯工作轉交早已⼯工作沉重的前線教師。


知會不是諮詢；沒提問不等同⽀支持


教育局在「正⾯面睇」⼀一⽂文中，稱曾就「⼀一校⼀一社⼯工」政策的推⾏行行細節，徴詢各⼩小學議會/協會/團體，
甚⾄至連我們的「⼩小學學⽣生輔導⼈人員專業協會」（SGA）也包括在內。據我們會長何麗霞女⼠士稱，3⽉月
6⽇日的會議並非什什麼「諮詢」，⽽而是「知會」或者「通知」。當時何會長對⼀一些問題已立時提出反對，
也有校長在場質疑，但局⽅方竟然於⽂文中指，「各⼩小學議會及香港辦學團體協會對有關政策的安排均

表示⽀支持」，甚⾄至連我們協會也險些兒被誤以為是⽀支持是項政策。何會長指出，當時不少校長對有

關政策不太淸楚，也不知怎麼發問，但沒有提問就等同⽀支持？我們不敢苟同！


我們的要求是：


1、 全⾯面檢視現⾏行行⼩小學學⽣生輔導服務的模式，參參考美⼂丶加⼂丶台灣等地的「多元專業合作的輔導模
式」，提供⼀一加⼀一（⼀一SGT加⼀一社⼯工）的編制，真正優化現有的輔導服務模式；⽽而非在缺乏諮詢、
規劃之下，貿然以⼀一校⼀一社⼯工為名，⼀一換⼀一為實，取代既有的SGT；


2、 教育局宜重設⼀一校⼀一SGT職位，並提供培訓課程，讓有志學⽣生輔導的教師參參加培訓，重整全港
SGT專業團隊；


3、 SGT及社⼯工⼀一加⼀一之下，其職責、分⼯工及調協均應有具體的安排，⽅方便便學校管理理層更更有效監管
學校的輔導⼯工作。


我們呼籲各界關⼼心學⽣生輔導⼯工作的⼈人⼠士，必須認清教育局新輔導服務政策背後的流弊。我們期盼在

林林鄭政府⼀一校⼀一社⼯工的新資源協助之下，⼩小學輔導服務得到的真正的優化，⽽而非因局⽅方規劃不周⽽而

引發⼀一輪輪⼜又⼀一輪輪的爭議；讓我們這⼀一群多年年以來來，默默在學校前線為學⽣生付上⼼心⼒力力的教師憂⼼心忡忡！

 

真優化⼩小學學⽣生輔導SGT ⼤大聯聯盟
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